

Se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.  
En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

# EL VIGÍA CATÓLICO

ANUNCIOS Y AVISOS.  
Los suscritores á 5 cént. por línea.  
Los no suscritores á 10 id.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

DE CIUDADELA  
CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

## SECCION RELIGIOSA.

Jués 4.—Santa Mónica viuda.

Viérnes 5.—PRIMER VIERNES DE MES.—  
San Pio V papa y confesor y la Conversion de San Agustin.

Sábado 6.—S. JUAN ANTE-PORTAM LATINAM.

### Cultos.

Jués 4.—La Misa y oficio divino son de Santa Mónica viuda, con rito doble y color blanco. En el Rosario continúa la oracion de 40 horas y ejercicio del mes de María, esponiéndose S. D. M. á las 7 de la tarde y reservándose á las 8 y media.

Asimismo continua el mes consagrado á la Santísima Virgen en San Francisco, iglesia del Sagrado Corazon de Jesús y Oratorio Salesiano.

Viérnes 5.—La Misa y el oficio divino son de la Conversion de San Agustin obispo, confesor y doctor, con rito doble y color blanco.

En San Agustin á las 5 habrá misa rezada y meditacion, á la que seguirá el piadoso ejercicio propio del primer viérnes de mes. En ella se distribuirá el pan de los Angeles á los fieles devotos que practican la devoción de los *nueve primeros viérnes* y consagran en tal dia al corazon de Jesús el obsequio de la comunión reparadora.

Sábado 6.—La Misa y el oficio divino son de SAN JUAN ANTE-PORTAM-LATINAM con rito doble y color encarnado.

En San Agustin al anochecer. Felicitacion Sabatina.

### APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA MAYO.

La conversion de los herejes é infieles.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, para que vuelvan á la unidad de la fé las ramas cortadas del árbol de la Iglesia, y empiecen á gozar de vuestra vida los pueblos sentados á la sombra de la muerte.

### PROPÓSITO

Favorecer con limosnas y oraciones las misiones entre herejes é infieles.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela.

1.ª La union de todos los buenos para oponer victoriosa resistencia á la conjuración de los malos.

2.ª Una necesidad de grave importancia en esta Diócesis.

3.ª Varias necesidades particulares.  
Santos Patronos del Apostolado en el mes de Mayo, y dias en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria, con las condiciones ordinarias.

Dia 4. Santa María.

25. San Gregorio.

## DON PEDRO VELARDE.

Hombres, mujeres vuelan al combate.  
El volcan de las iras estalló.  
Sin armas van, pero en su pecho late  
Un corazón colérico español.

JOSÉ DE ESPRONCEDA.

¡Velarde! ¿Qué español que sienta latir por la patria un corazón generoso, no deposita hoy una corona de laurel en el monumento erigido á los héroes? ¿Quién es el que lleva una corona de siemprevivas á Daoiz y Velarde, como recuerdo á aquella epopeya inmortal, que empezó con un sacrificio y terminó con el triunfo de la patria, derrotando en sangrientas batallas á las huestes del usurpador Napoleón primero? Todos los españoles, hombres y mujeres, rinden fervoroso culto al sacrosanto altar de la patria, levantado sobre millares de mártires. Los que no llevan al monumento glorioso, coronas y ramos de flores, elevan á Dios una plegaria por la bienaventuranza del ánima de los héroes del Dos de Mayo.

Con los rayos luminosos que despiden los mármoles y bronce de los mártires, se enciende el fuego amoroso que consagramos á la patria. Han transcurrido ochenta y cinco años después de aquel día nefasto para el pueblo de Madrid, pero glorioso para España, en que Don Pedro Velarde, esclarecido montañés, siendo Capitán de Artillería, empuñó el fusil de soldado para echar la base de la Independencia. Y consiguió, su intento, porque, del sudario que guardaba su cuerpo, atravesado por una bala traidora, surgieron cánticos patrióticos, que encendieron en ira santa á los españoles, para arrojar de España al vil usurpador, que por falacia y engaño soñó en mal hora apoderarse de la nación gloriosa que dió ejemplo al mundo en Numancia y Sagunto. No tuvo en cuenta el ciego egoísmo del primer capitán, que la nación de San Fernando, conquistador de Sevilla, no ha sido dominada, ni lo será, por altas razones y miras patrióticas. La orgullosa Roma creyó dominarnos, y salió al fin vencida, porque tuvo emperadores españoles que dieron leyes sabias al mundo. Los narracenos, después de una dominación de setecientos años, al ser expulsados de Sevilla, Cádiz, Granada y Córdoba, lloraban la pérdida de España, y en su mayoría abjuraban de su religión, con tal que les dejasen vivir tranquilos en el paraíso que usurparon á los españoles.

Ni la doble traición de los oficiales de Viriato, del Conde D. Julián y D. Oppas, ni las debilidades antipatrióticas de Carlos IV, fueron causa suficiente para que España no cumpliera en la historia con los altos designios de la providencia.

Los géneos se imponen; los sabios y los héroes gozan de eterna gloria, después de la muerte. Gloriosísimo sería para los montañeses consagrar á Velarde y á Valasco, el tributo de admiración que se merecen. Al primero, por haber sido el fundamento de la Inde-

pendencia española; al segundo, insigne Velasco, porque recibió también muerte gloriosa, defendiendo con heroísmo el Morro de Habana, contra la invasión de la altiva Inglaterra. Sería honra y gloria para la patria y la colonia montañesa, si algo se hiciera oportunamente, en honor de los dos personajes históricos. ¡Velarde! ¡Cuán envidiable es su suerte! Casi todos los inspiradíssimos poetas españoles han cantado en sentidas y elevadas estrofas su gloria inmortal; la historia patria le dedica páginas gloriosas, y su nombre durará tanto como el mundo, porque está esculpido, por el amor patrio, en el corazón de los españoles.

No pensó Napoleón I que la felacia y alevosía que le inspiraron para apoderarse de España, daría un héroe á la Montaña de Santander. La traición del Príncipe de la Paz y el poco amor á la patria de Carlos IV, dieron al mundo un espectáculo grandioso. España, que parecía dormir el sueño de la muerte sobre sus laureles, despertó, y de nuevo dió á entender que es invencible.

Velarde conocía bien las intrigas de palacio y las sospechas del pueblo, pues estando convencido de la traición y alevosía de un déspota, que pretextando pasar á Portugal, para arrojar de allí á los ingleses, quiso hacerse dueño y señor de la nación aliada, que le tendió la mano generosa, no perdió de vista la gravísima cuestión nacional, para dar el golpe el día oportuno. Murat, y los demás jefes franceses, conocían bien el génio de Velarde, y pretendieron atraerle con amaños; pero todo fué inútil, porque el ilustre montañés, con buen criterio, sabiendo todo lo que se tramaba, había hecho de antemano el sacrificio de la vida en holocausto de la patria. Obrando con cautela, asistió á varios banquetes que le dedicó Murat, saltando de ellos más poseído de la necesidad de buscar la muerte, á fin de despertar el entusiasmo del pueblo.

Todos sus cálculos salieron como deseaba. La buena semilla da sus frutos cuando se siembra en terreno fértil; y esto le sucedió á Velarde con sus patrióticas intenciones.

Una mujer llena de dolor y angustia, cuando vió al ayudante de Murat penetrar en palacio, sospechando que iba á buscar al príncipe, dijo en alta voz: «*Válgame Dios, que se lleven á Francia todas las personas reales*». Esas palabras, dichas en son exclamatorio, pusieron fuego á la pira, porque ya estaba hacinada la leña que le servía de combustible. El ayudante escapó milagrosamente de la acometida del pueblo, y estalló el volcan, resonando en toda España estruendo fatídico. Alevosamente recibió el pueblo una descarga de fusilería, y resonaron en el espacio los gritos de: «*Guerra á muerte contra los franceses! Españoles, á las armas! Antes que vivir esclavos, muramos como murieron los españoles en Sagunto y en Numancia*».

Las tropas estaban encerradas en los cuarteles, por orden de la Junta y del Capitán General, D. Francisco Javier Negrete; nada

importó esa antipatriótica determinación, porque, al correrse la voz de que los franceses habían asaltado un cuartel, no pudieron los artilleros sufrir por más tiempo una humillación tan vergonzosa, y á las órdenes de Velarde y Daoiz, tomaron parte con el pueblo en la sangrienta lucha que había de pasar á la historia, con caracteres de oro, asombrando al mundo. Es preciso tener en cuenta un rasgo nobilísimo del alma generosa de Velarde. Cuando salió del banquete que le preparó Murat para enredarle en la red que le había tendido, olvidando las añagazas francesas, á la hora de costumbre se fué á su secretaría, que estaba situada en la calle Ancha de San Bernardo, muy alterado y pronunciando palabras incoherentes. Sentóse en la mesa inmediata á la del Comandante de Artillería, D. José Navarro y Falcón; púsose de pié de repente, despues de escribir un pliego, y dijo, encendido en amor pátrio:

—*Mi Comandante, es preciso batirse.*— De nada sirvieron las reflexiones del Comandante, y dijo Velarde con voz enérgica y sonora:—*«Vamos, vamos á batirnos, es preciso morir.»*

En el mismo instante se oyeron disparos en las calles inmediatas, tomó Velarde el fusil de uno de los ordenanzas, y acompañado de algunas personas y del escribiente meritorio, D. Manuel Almira, se dirigió al cuartel de voluntarios, y desde allí, con algunas personas y oficiales al Parque de Artillería, donde probó su heroísmo hasta morir atravesado por una bala de fusil, al ir á buscar otro cañón para ametrallar á los franceses, que eran muy numerosos. Faltando metralla cargó con piedras de chispas los cañones, haciendo una gran mortandad en el ejército del gran Napoleón.

¡Murió el héroe en el altar sacritísimo de la patria! Todos los españoles, en la hora suprema del peligro, debemos imitar su ejemplo.

Como dice Ríos, *conquistó el puesto de los mártires con tan gloriosa muerte á los 28 años de edad.*

¡Gloria eterna al héroe montañés!

En el enterramiento de Don Pedro, aconteció un hecho singularísimo. Al depositar su cuerpo, desnudo y ensangrentado, en el lugar santo, consagrado á los mártires, presentóse una persona desconocida, y antes de darle sepultura le amortajó con un hábito franciscano. Este hecho, misterioso reviste grandeza de alma de la persona caritativa que vistió el cadáver del mártir, debiendo ser, á mi juicio, uno de aquellos monjes que amaban la patria como madre amantísima.

En el monumento que erigió la nación al héroe montañés, en los tableros del pedestal se destacan estos versos elocuentísimos:

*Jurad sobre la tumba, castellanos,  
Antes morir que consentir tiranos.  
A los que mueren dándonos ejemplo  
No es sepulcro el sepulcro, sino templo.*

EUSEBIO.

## ACTUALIDADES.

Continua la persecucion.

Entre los católicos navarros ha causado gran indignacion la inícuca pena impuesta por la Audiencia de Pamplona al celoso sacerdote D. Alejo Larrion por predicar la doctrina de la Iglesia acerca del llamado matrimonio civil.

El periódico «El Tradicionalista» ha habierto una suscripcion para sufragar los gastos del proceso, al mismo tiempo que publica numerosas y enérgicas protestas contra el atentado dirigido á la inmunidad eclesiástica.

Pero no todo son malas noticias. Y hasta nos vienen muy buenas de países protestantes; y sino véase el siguiente ejemplo de entereza varonil.

El lord corregidor de Londres ha dado un banquete en la Casa de la villa de aquella metrópoli, cuna y baluarte del anglicanismo, al Cardenal Vanghan, á los Obispos y clero católico y á las notabilidades seculares de aquel reino incluyendo en este número al excelente y piadoso duque de Norfolk. Los convidados eran 300.

El lord Corregidor rompiendo con las antiguas tradiciones de la Mansion-House, brindó por Su Santidad y por la Iglesia Católica.

El Cardenal Vanghan brindó á la salud del lord Corregidor, por su entereza, valentía y honradez, como inglés y como católico.

\*\*\*  
Pero esto no agradó á los judíos, liberales, protestantes, anticlericales y á otros *ejusdem farinae*. ¡Que habría de agradar! Y he aquí que andan revueltos y han firmado una protesta. Todos se lamentan de los progresos del catolicismo en el Reino Unido.

\*\*\*  
Tambien de Francia, aunque tan trabajada por los sectarios, nos llegan ejemplos hermosísimos.

La señora-Mariscala Mac-Mahón y otras damas francesas trabajan con fé y ardor entre las escuelas; de manera que en Paris han enseñado la Doctrina cristiana á 21.000 niños en 54 parroquias. Dichas señoras se dirigirán respetuosamente al Papa suplicándole bendiga las obras que han emprendido.

El Misionero P. Gibergues es el director de la Asociación.

Como se vé, la Iglesia Católica aunque perseguida, da en todas partes muestras de su vitalidad.

## TELEGRAMAS.

Londres, 22.—Ha sido aprobado el proyecto *home rule* por 347 votos contra 304.

Van dos días que hace un calor sofocante, reinado un fuerte viento Sudeste. Hay muchísimos enfermos. Los hospitales están invadidos.

Roma, 23. Los emperadores de Alemania han sido recibidos en audiencia por León XIII.

Guillermo II presentó al Papa á su secretario de Estado, Baron Marshall.

El Salón del Trono del Vaticano producía excelente golpe de vista. El Sumo Pontífice y el Emperador conferenciaron en francés.

Madrid, 24.—Esta tarde ha descargado aquí una furiosa tormenta, abundante en truenos y en pedrizco.

Reinan grandes sequías é insoportables calores en casi toda Francia.

Paris, 24.—En Peñablanca, cerca de Valparaiso, descarriló un tren de pasajeros, incendiándose todos los vagones, siendo grande el número de víctimas.

Paris, 24.—Telegráflan de Londres á la Agencia Havas, que esta madrugada fué encontrada la máquina infernal junto á la puerta de Scotland-Card.

Paris, 24.—Telegrafiaron de Roma á primeras horas de la mañana de hoy que había estallado un petardo en el Capitolio, sin causar desgracia personal. Se han hecho algunas prisiones, por más que se ignora quien sea el verdadero autor de la fechoría.

Madrid 27.—Créense algunos que el señor Leon y Castillo pasará á desempeñar la cartera de Estado y el general Lopez Dominguez á la embajada de Paris. El general Bermudez Reina sustituirá al general Lopez Dominguez en el ministerio de la Guerra.

Madrid 29.—Ha circulado rápidamente la noticia de haber estallado una insurreccion en la isla de Cuba.

He procurado enterarme, y de los rumores propalados he podido deducir lo siguiente: En Holguin ha aparecido una partida de 80 hombres armados con carabinas, rifles y machetes. Otra partida ha sido vista en las Tunas. Ambas partidas, al grito de «Cuba libre»

han efectuado varios movimientos y destruido algunos caserios.

Estas noticias las sé de referencia, porque en los centros oficiales se guarda absoluta reserva.

Madrid 29.—El Capitan general de Cuba señor Rodriguez Arias ha declarado el estado de sitio en la provincia de Santiago y ha destacado fuerzas en persecucion de los insurrectos.

Los insurrectos proceden del interior de la Isla y estaban en inteligencias con otros que debían desembarcar, procedentes de Cayo Hueso. Este desembarco ha sido impedido por la vigilancia de las autoridades. Ignórase quien manda las partidas.

Madrid, 24.—La *Gaceta* publica la convocatoria de las elecciones, fijándolas para el día 14 del próximo mes de Mayo. El periódico electoral empezará el 28 de este mes. Encarga el ministro de la Gobernacion á los gobernadores que hagan público este decreto por medio del *Bolotin Oficial*.

Madrid, 24. Se dá importancia á la noticia referente á la formacion del partido nacional. Dícese que los que patrocinan este proyecto lo hacen impulsados para que la manarquía no se encuentre un día sin partido que pueda turnar en el poder con el actual, pues el conservador se halla dividido y por lo tanto lo creen inutilizado para formar gabinete.

Dícese que ven con buenos ojos este proyecto un exministro conservador, que ahora permanece personalmente apartado de la política y otro exministro liberal, que preside una comision parlamentaria, como tambien varios generales.

En cambio lo ven con disgusto los fusionistas y conservadores. Los republicanos lo miran con indiferencia.

## La semana en Menorca.

El M. I. Avuntamiento de esta ciudad accediendo á la demanda de varios jornaleros, que se encontraban sin trabajo á causa de la persistente sequía que reina, acordó proceder á las obras de explanacion de las calles del Norte y Santa Rosalía, así como á la modificacion del trazado de la rasante de la cuesta de la fuente, interin se gestiona el convenio con los propietarios de los terrenos del paseo de San Nicolás para su ensanche ó se tramita el expediente de expropiacion forzosa. Desde ayer se han comenzado los trabajos de las primeras obras referidas, habiendo varios jornaleros ocupados en ellas. Aplaudimos este acuerdo de nuestra Corporacion Municipal, porque además de subvenir á la necesidad de dar trabajo á los pobres jornaleros, facilita los medios de llevar á cabo obras que serán de no insignificante ornato y conveniencia para esta ciudad.

\*\*\*  
El proyecto de establecer un ferro-carril entre Villa-Carlos y Ciudadela parece va tomando cuerpo, pues según dice «El Pueblo de Mahon», dentro breves días pasará á aquella ciudad un distinguido ingeniero para dedicarse al estudio del proyecto. Nos alegraremos que de dicho estudio, resulte factible el proyecto.

\*\*\*  
Con la competencia que van hacerse las dos compañías de navegacion que hay en Mahon, el público sale ganancioso con la rebaja de precios para los viajes que acaba de hacerse, siendo de esperar que si las cosas marchan por este camino tal vez se llegue á viajar *gratis*. El nuevo vapor «Palma» no llegó el domingo último á Mahón, segun se habia dicho.

\*\*\*  
Con motivo de celebrarse actualmente las Cuarenta Horas en el santuario de nuestra Señora del Toro, son muchas las personas que suben á visitar aquella santa Imagen. Justo es, que los menorquines acudamos á los piés de la Madre de Dios, sobre en las actuales circunstancias por que atraviesa esta isla, experimentando una pertinaz sequía.

Nuestro deber, en las calamidades públicas es recurrir á Dios como lo hicieron los Apóstoles, cuando el mar amenazaba sumergirlos entre sus olas, en estos casos las oraciones han de ser públicas y comunes para que cual columnas de incienso suban hácia el trono del Altísimo y sean más fácilmente escuchadas. Mas, cuando queremos aplacar á Dios irritado por nuestras culpas no podemos ni debemos olvidarnos de María Santísima, porque esta compasiva Señora al oír nuestros ruegos dirige los suyos á su divino Hijo; y cuando María ruega alcanza lo que pide; sus súplicas no pueden ser desatendidas por un hijo que tanto amor la profesa.

UN APRENDIZ.

## GACETILLA.

## EL MES DE LAS FLORES.

Estamos en Mayo! el mes de las flores, el mes de mis delicias, el mes de mis encantos, el mes de mis alegrías; porque es también el mes de mi Madre Inmaculada.

¡Oh Mayo! ¡qué lágrimas tan dulces arrancas á mis ojos! ¡qué recuerdos tan gratos traes á mi memoria! ¡qué latidos tan amorosos levantas en mi corazón!

¡Oh María! ¡Quién pudiera hacer que el mundo entero te alabara rendido al oír mi acento! No por vanidad insensata lo deseo, sino por hacerte interesante al corazón de los hombres.

Mortales! mirad á María, que si la mirais, no podrá vuestro pecho resistir al amor virginal que Ella inspira. ¡Oh! Ella es la más hermosa de las vírgenes de Sion, la más bella de las hijas de Israel, la primogénita ante toda criatura.

¡Qué hermosa eres, Amada mía! ¡qué hermosa eres! Toda la belleza de la creación es tuya, ó se ha modelado por Ti.

De Ti aprendió el mar á rizar sus olas y ondular sus movimientos, viendo tu rubia cabellera mecida por el viento, allá en los días de tu infancia. Las fuentes cristianas y los mansos arroyuelos aprendieron su reposo y sus murmullos de la placidez de tu frente, de la sonrisa de tu semblante.

El iris de los cielos tomó su forma, de tus cejas arqueadas; y sus colores de la bellísima lumbre que despiden tus ojos misericordiosos.

Las estrellas del firmamento y el lucero de la mañana imitan con sus destellos el placido fulgor que se desprende de tus miradas.

Para alabarte, tienen nuestros valles sus verdes y amenos prados, sus arroyos con sus aguas limpias y cristalinas.

Para alabarte, ó María, con sus rosas y sus lirios se engalanan nuestros campos, con su blanco y rico vellon, los inocentes corderillos; las aves sus dulces trinos; sus aromas las tan variadas flores.

Para alabarte, tiene el poeta sus más delicadas y sublimes inspiraciones, el artista sus más armoniosos conciertos; el arquitecto, sus más grandiosos monumentos; el pintor, sus más primorosos pinceles y el orador sus más hermosos y conmovedores acentos!...

El inocente pastorecillo coloca en su pobre choza tu imagen santa; en su camarote el marinero, el guerrero en su pecho, el rey en su corona.

Venid pues y vamos todos, con flores á María, que Madre nuestra es.

FLORINDO

Sabemos con mucha satisfacción, que se trata de dar nuevo y más vigoroso impulso á la Asociación de las Hijas de María, establecida ya hace algunos años en esta ciudad, pero que actualmente, como suele acontecer en obras semejantes, había decaído de su primitivo estado, hasta no dar ya señales de vida. Nuestro Ilmo. y venerable Prelado, reconociendo las grandes ventajas que dicha Asociación reporta á la juventud, ha sido el primero en sentir el decaimiento de aquella sociedad, proponiéndose con el mayor celo renovarla y fomentarla en cuanto sea posible. A este objeto, hay algunas personas designadas, quienes activan los trabajos para reconstruir dicha sociedad, cuya vida llevará como no dudamos, beneficios incalculables para esta ciudad. Bien sabido es, que la mujer sobre todo en su calidad de madre, tiene en sus manos el porvenir de la sociedad. Sería por tanto un insensato, quien afirmase que nada interesa á un pueblo, ó á una ciudad, la buena ó mala educación de la mujer, ó, que es cosa indiferente tener buenas hijas, buenas esposas y buenas madres. ¿Puede darse joya de más valor, tesoro más rico, que una hija educada en el fervor de la piedad, y embellecida con toda la hermosura de las virtudes cristianas? ¿No es cierto, que el día que se vean investidas con el carácter de esposas, serán un iris de paz y de ventura en el hogar doméstico? La Asociación de las Hijas de María aspira á realizar tan bello ideal y trabaja con abnegación cristiana y fervoroso celo por conseguir tan grandioso objeto.

Tal es la obra de esta piadosa Asociación; tal es el fin que se proponen los directores de esta hermosa Congregación: hacer de las niñas y jóvenes que se alisten bajo el estandarte de María, mujeres verdaderamente cristianas, modelos de todas las virtudes y esperanza por consiguiente de un fausto porvenir para los pueblos. Y este objeto, se propone conseguirlo dicha sociedad, mediante las prácticas piadosas, la frecuencia de sacramentos, la devoción á la Virgen y la predicación de la palabra divina.

¡Bendita sea una Asociación que tales frutos produce! ¡Quiera el cielo favorecernos con la reanimación de una sociedad tan importante!

En otras ocasiones Dios mediante daremos más detalles á nuestros lectores respecto de este asunto, interesándoles desde luego para que fomente dicha sociedad.

Por considerar de verdadera importancia los sucesos acaecidos en la isla de Cuba, que habian producido gran alarma en los centros bursátiles y en los políticos, y especialmente en esta ciudad, que tantos intereses tiene ligados con la paz y el bienestar de la gran Antilla, nos hemos procurado noticias fidedignas y seguidamente publicamos un telegrama, bastante tranquilizador, recibido anoche directamente de Barcelona:

«Las últimas noticias llegadas de Cuba son menos pesimistas que las anteriores.

»Las Autoridades de Santiago de Cuba piden la supresión del estado de sitio, que se había impuesto á la parte oriental de la isla, pues lo consideran inútil.

»Los billetes Hipotecarios de Cuba, que habian sufrido fuerte baja, empiezan á re-

ponerse, y hoy de 92.50 á que había bajado dichos valores el día anterior, se han elevado á 94.50».

Llamamos la atención de nuestros fabricantes de calzado sobre los trastornos acaecidos en Cuba, único mercado con que cuentan para dar salida á los productos de su industria. Afortunadamente, parece que el peligro de una guerra separatista ha desaparecido en parte; pero la probabilidad de que otro día vuelva á surgir el espantable movimiento insurreccional, no ha desaparecido ni con mucho, ni desaparecerá, mientras nuestros gobernantes no arreglen la situación, harto desarreglada, de aquella perla americana.

Los graves sucesos de estos días parecen un aviso del cielo para que los que tienen intereses en Cuba no se duerman sobre las pajas, y como nuestra isla, y especialmente Ciudadela vive hoy por hoy de la prosperidad de esa Antilla y esta prosperidad está siempre amenazada y como pendiente de un hilo, nos parece llegada la hora de que nuestros industriales procuren estar preparados á todo evento y sepan á qué mercados tienen que acudir, cuando un día, quizá no lejano, vean para ellos cerradas las puertas del de Cuba.

Peligros para ellos tiene el mercado cubano, tan graves, que puede dar la triste circunstancia de que en un día se pierdan los intereses acumulados durante muchos años de vida laboriosa, y entonces ¡qué espantosa sería la caída que daría nuestro pueblo, desde las cimas de la actual prosperidad y bienestar, al abismo de la miseria!

Piensen en esto los fabricantes; y piensen por su parte los operarios en que hay que adoptar hábitos de ahorro y economía, que puede llegar el día en que las actuales comodidades se conviertan en negras privaciones.

En la mañana del lunes de esta semana tomó posesión del cargo de Alcalde de esta ciudad D. Joaquin Comella Monjo, por renuncia del que lo era en propiedad D. Gabriel Squella Martorell.

Nuestro Ilmo. Prelado ha nombrado Cura Económico de la parroquial Iglesia de San Martín, de Mercadal; á nuestro paisano el Rdo. don José Riera, Pbro.

Dícese que se proyecta para el día de la fiesta de la Ascension; un viaje de recreo al rededor de esta isla con el vapor «León de Oro»; deteniéndose por algunas horas en el puerto.

Hoy segun se acostumbra todos los años, ha tenido lugar la bendición solemne de este término, en la plaza del Borne.

Hemos tenido ocasión de saludar á nuestro amigo; el licenciado D. Juan Mercadal Pbro. recién llegado de Barcelona con motivo de la muerte de su señor padre (Q. E. P. D.)

El lunes último, terminó en la S. I. Catedral, el piadoso ejercicio de las Cuarenta Horas; haciéndose con tal motivo mas solemne el acto de la conclusion. Despues de las rogativas hechas ante el Señor Sacramentado para alcanzar el beneficio de las aguas; el Ilmo. Sr. Obispo dió la bendición al pueblo con la sagrada Custodia.

La *Gaceta* del 23 de Abril publica la real orden disponiendo que las elecciones municipales tengan lugar el domingo 14 de Mayo próximo, en toda la península e islas adyacentes; que la designación de interventores para las mesas electorales se verifique el domingo 7 del propio mes, en la forma y por el procedimiento que establecen los artículos 16 al 24 del real decreto de adopción de 5 de Noviembre de 1890.

El *Boletín oficial* anuncia la vacante de la plaza de secretario del Ayuntamiento de Manacor dotada con el haber anual de 1.500 pesetas.

Se ha señalado el plazo de treinta días para la presentación de solicitudes en la mencionada secretaría.

Dice «El Católico Balear»

«Sabemos que entre los plácemes dirigidos á nuestro compatriota el Muy I. Sr. D. Rafael Tous, por su panegirico que pronunció en honor de Santo Tomás en el Seminario de Tarragona, ha sido uno de los más satisfactorios la carta fecha 4 del corriente que Monseñor *Della Chiesa* le dirigió en nombre del

Cardenal Rampolla, Secretario de Estado de la Corte Pontificia. Este eminente purpurado le felicitó especialmente porque en dicho panegirico, (del cual se han agotado ya dos ediciones), dice que «demuestra haber bebido en buenas fuentes el agua de la ciencia eclesiástica.»

Verdaderamente es digno de aprecio un testimonio de tan alta consideración; y á fuer de católicos mallorquines no podemos menos de alegrarnos al ver como el Sr. Tous, que fué uno de los fundadores de nuestra Tipografía católica, ha sabido conquistar tan distinguido puesto, por su saber y por sus condiciones de orador sagrado, entre los miembros que forman el muy ilustrado Cabildo metropolitano de aquel antiguo Arzobispado.

«En Fornells se han cogido varias aves completamente desconocidas en la isla de Menorca. Hemos tenido el gusto de ver una de ellas, viva, y mide 25 centímetros desde la cabeza á la cola, tiene el lomo negro lo propio que las alas y el pico que mide 6 centímetros; el pecho blanco de un gris rojizo lo mismo que el vientre; las patas son encarnadas y tienen de largo 27 centímetros.»

«Según leemos en *El Felanitense* no ha sido precisamente la sequía la que al fin y al cabo ha concluido con la cosecha de cereales en la

comarca de Felanitx, sino que el destructor gusano de las mieses parece haber tomado por su cuenta las que habían escapado á la acción de anteriores contratiempos, amenazando dejarlas exterminadas todas antes que llegue la época de la siega.

Varios labradores severamente perjudicados, así lo han retalado, lamentándose no sin razón, de la contrariedad que para la salvación de sus frutos parece perseguirles en todas ocasiones.

Se ha concedido la gran cruz de Carlos III al teniente general Excmo. Sr. D. Valeriano Weyler, marqués de Tenerife.

Una anécdota de Rossini.

Fué á ver á Rossini un sobrino de Meyerbeer, poco tiempo después de morir éste, con objeto de hacerle oír una marcha fúnebre que había compuesto á la memoria de su tío.

—¿Qué le parece á Ud, maestro?—preguntó el sobrino después de tocar al piano la marcha.

—Bien,—contestó Rossini;—pero, créame Ud., hubiera sido mejor que se hubiese muerto Ud. y que su señor tío hubiera escrito la marcha fúnebre.

## ANUNCIOS.

### LA CIUDAD DE DIOS

REVISTA RELIGIOSA, CIENTÍFICA Y LITERARIA

DEDICADA AL GRAN PADRE SAN AGUSTIN

Esta acreditada Revista que tanta aceptación tiene no sólo en España sino también en toda Europa y América, trata de todo género de estudios: Religión, Ciencia, Filosofía, Literatura, Derecho, Historia, Crítica; todos los ramos, en suma, del humano saber tienen cabida en su programa, siempre desde el punto de vista católico. Publica también mensualmente, en varias secciones, una *Revista canónica*, en que se da noticia de las principales disposiciones eclesiásticas; otra *científica*, en que se reseñan los adelantos de las ciencias, y ordinariamente otra de *Bibliografía*, en que se emite juicio imparcial de las obras que se envían á la Redacción, siempre que estén conformes con la doctrina católica. Contienen, además, todos sus números una *Crónica general* de los sucesos más notables acaecidos en todo el mundo.

Sale á luz en Madrid los días 5 y 20 de cada mes, en cuadernos lujosamente impresos de 80 páginas en 4.º, que forman al año tres gruesos volúmenes.

Redacción y Administración: *Real Monasterio del Escorial*.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pago anticipado.

En España: Cuatro meses, 6 pesetas; ocho meses, 11 pesetas; un año, 16 pesetas. Por correspondencia, 6,50, 12 y 17,50 pesetas respectivamente.

Se admiten suscripciones en la imprenta de este periódico.

### Libritos de propaganda.

Da á conocer al pueblo las vidas de los Santos y sus virtudes heroicas es de suma necesidad en los tiempos que corremos. En ellas aprenden los cristianos á ser fieles á la gracia recibida, á mantenerse constantes en la práctica de las buenas obras y á seguir el camino de la verdadera felicidad. Nada más poderoso que el ejemplo para determinarnos á obrar: teniendo por tanto ante la vista los sacrificios, mortificaciones y penitencias de los Santos nos será más fácil observar los preceptos de Dios y de la Iglesia, aunque para ello tengamos que hacernos violencia y contrariar las malas inclinaciones de nuestro corazón. Para contribuir á obra tan laudable y provechosa nos hemos propuesto publicar las vidas de los Santos y Beatos que han florecido en la sagrada orden agustiniana; cuyas virtudes serán para todo el que las contemple enseñanza eficazísima y estímulo poderoso para obrar bien.

Están ya publicadas:

- I. *Vida de san Agustín*, con una fototipia.
- II. *Vida de santa Mónica*, con otra fototipia.
- III. *Vida de santa Rita de Casia*.

En preparación:

Vida de Santo Tomás de Villanueva, de San Nicolás de Tolentino y de San Juan de Sagun.

Precios.—A 0,10 ptas. ejemplar: 1 pta. la docena y 7 el ciento.

Puntos de venta.—En la Administración de «La Ciudad de Dios», Real Monasterio del Escorial.—Madrid: en las librerías de Hernandez y del Amo, Paz 6; Rico, Pontejos 8; Uribe, Arrenal 20.

Se admiten pedidos en la imprenta de este periódico.

### Officia votiva per annum

á SS. D. N. Leone PP. XIII concessa, additis Lectionibus Scripturæ occurrentis, Festorum simplicium ac Vigiliarum, Orationibus Sanctorum, necnon Vesperis Dominicarum Festorumque semiduplicium, quæ ad Officia ista integre recitanda pertinent.

Un tomo en 18 de 432 páginas, texto negro y encarnado con orla á 3 pesetas en esta imprenta.

### REZOS DE LA SANTISIMA TRINIDAD

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico á 15 céntimos de peseta el ejemplar.

COMMEMORATIONES COMMUNES SIVE SUFFRAGIA SANCTORUM. A 5 céntimos el ejemplar se encuentra en esta imprenta.

Para vender

Lo está la casa número 7 de la plaza del Borne. Para más informes dirigirse á la misma casa.

### Domingo Sirerol

ESCULTOR MARMOLISTA

PREMIADO EN LA EXPOSICION DE MÁRMOLES DE BARCELONA.

CALLE DE MAHON N.º 1

Especialidad en lápidas, panteones y toda clase de esculturas.

Depósito en Mahon, en compañía. Plaza de la Arravaleta números 1 y 2.

### Marcos para retrato

Desde 7 céntimos de peseta á 10 pesetas uno.

Los hay de todas clases en la imprenta de este periódico.

Tipografía Católica del Sagrado Corazón de Jesús á cargo de Rafaci Massanet, Alcántara, 11